



LAS MUJERES Y EL MUNDO LIBRERO



Elisa Acuña Rosete
(1887-1946)

Fue una maestra y periodista con filiación anarquista, y precursora del feminismo en México, conocida por su vocación docente y su activismo revolucionario y antirreeleccionista. Fue una luchadora activa contra el gobierno de Porfirio Díaz y formó parte del grupo directivo del Partido Liberal Mexicano. Estuvo presa en la cárcel de Belén, en 1904, donde fortaleció su ideología y convivió con otras mujeres como Juana Gutiérrez de Mendoza y Dolores Jiménez y Muro, quienes la acompañaron en la lucha política desde el periodismo.

Con valentía y audacia fundó su propio periódico, llamado *Fiat Lux*, y colaboró en diversas publicaciones como *Vésper*, *La Voz de Juárez*, *Sinfonía*, *La Guillotina*, *Combate*, *Anáhuac* y *Nueva Era*, aunque su primer acercamiento al periodismo fue a la edad de 16 años, en el periódico *Excélsior*, de Veracruz, donde cuestionaba el gobierno de Porfirio Díaz.

Elisa Acuña aprovechó el periodismo para hacer crítica política y proselitismo, no para referirse únicamente a la situación femenina y menos para escribir sobre temas considerados femeninos, como la poesía, la moda o la cocina. Su activa participación en el Club Liberal Ponciano Arriaga la llevó a ser perseguida junto con los hermanos Flores Magón y otros seguidores, pero una ruptura ideológica provocó su acercamiento al maderismo.

Al finalizar la guerra, participó en el Consejo Feminista y en la Liga Panamericana de Mujeres. Tras advertir que la Revolución no había beneficiado a las mujeres, quienes permanecieron sin derechos, entre ellos el voto, se unió a personalidades como Julia Nava, Luz Vera, Elena Torres y Eulalia Guzmán, feministas declaradas que, a través de una publicación llamada *La Mujer*, acusaban a los hombres responsables del movimiento revolucionario de no haber reconocido su valor en esta lucha.

Conoce más [Aquí](#)

Fuente: Hernández Carballido, Elvira. *Las otras soldaderas. Mujeres periodistas de la Revolución Mexicana. 1910-1917*. México: Editorial Académica Española, 2011.

Investigación y redacción:
Martha Elizabeth Álvarez González

Comisión Interna de Igualdad de Género del IIB

Instituto de Investigaciones Bibliográficas
Biblioteca Nacional - Hemeroteca Nacional

